
GAZETA NACIONAL DE ZARAGOZA

DEL DOMINGO 19 DE MAYO DE 1811.

NOTICIAS EXTRANJERAS.

INGLATERRA.

Londres 15 de abril.

Gazeta extraordinaria del gobierno de Mexico, del jueves 17 de enero de 1811.—La divina Providencia que protege nuestros esfuerzos para calmar los distritos rebelados, trayendolos al orden y á la paz, y exterminando su ejército, ha manifestado su poder en las victorias que sucesivamente hemos alcanzado contra los rebeldes; lo que manifiesta evidentemente el siguiente parte que ha dirigido el brigadier general Don Josef de la Cruz:

»Excelentísimo Señor: Habiendose presentado el enemigo en una posicion muy ventajosa y con fuerzas considerables, le ataqué y batí, tomándole de 25 á 30 piezas de artilleria y todas sus municiones. Ha dexado en el campo de batalla un considerable número de muertos. Escribo á V. E. á caballo todavia, y muy ocupado en perseguir los fugitivos.

»Se ha cubierto de gloria el batallon real de los soldados de marina, mandado por el teniente D. Pedro Negrete.

»He avisado á las tropas de Valladolid, por medio de mi edecan D. Juan Guadamuxo, que vengau á tomar posesion de toda la artilleria, y de quanto queda en el campo de batalla, porque no puedo permanecer aquí.—Josef de la Cruz=Campo de batalla sobre las montañas de Urapetiro, 14 de enero al mediodia.

P. D. La accion ha durado cerca de dos horas.

Del miercoles 23 de enero de 1811.—El Virrey acaba de recibir el parte siguiente:

„Excelentísimo Señor: En este momento, que serán las cuatro de la tarde, acabo de apoderarme del campo del enemigo, posición casi inexpugnable como todas las que elige, y defendida por 100 mil hombres y más de 80 piezas de artillería de diferentes calibres, que por la mayor parte son los mejores cañones que hay en la América; todas las cuales han caído en nuestras manos. La audacia y constante temeridad de este extraviado pueblo tan solo pueden compararse al valor reconocido de las tropas que tengo el honor de mandar.

„Después de haber sostenido durante seis horas una acción, cuyo suceso se disputó vivamente, las hice atacar por la vez tercera una batería de más de 60 cañones, tan bien apostada como servida. Apoderéme de ella sin disparar un fusil: nuestras tropas sostuvieron con la mayor serenidad el violento fuego del enemigo, que continuó hasta verse cercado por todas partes, y perseguido en su huida por nuestra caballería.—Feix Callega—Campamento de batalla en el puente de Calderon, á legua y media de Zapotlanejo, 19 de enero de 1811.—A. S. E. el virrey D. X. J. Venegas.

TURQUIA.

Constantinopla 4 de marzo.

Todavía no se ha abierto la campaña que los dos ejércitos parecían querer comenzar con nuevas fuerzas sobre la orilla derecha del Danubio. La toma de Lofeza es el último acaecimiento militar de alguna importancia, porque esta pequeña plaza, que apenas está fortificada, ha costado mucha sangre á los dos partidos. Finalmente, después de cuatro asaltos ha sido tomada por un cuerpo ruso á las órdenes del general Saint-Priest. Es digno de referirse con los mayores elogios un rasgo verdaderamente esparciata del comandante turco Hasnedar Agá al tiempo de la toma de esta ciudad. Quando se le intimó rindiese la plaza, so pena de ser pasado á cuchillo con su guarnición, este oficial que era coxo, hizo traer su caballo árabe, tomó una pistola, y lo tendió muerto á sus pies. „Vé ai, dixo al oficial ruso, como me privo del único medio de abandonar un puesto que me he encargado de defender con mis fieles compañeros de armas hasta la última gota de mi sangre. Anda, y di á tu general lo que has visto.

Cumplió Hashedar Ag à su palabra, pues fue muerto algunas horas despues con mas de 1500 de los suyos, llevando consigo la estimacion del enemigo.

Apenas habia llegado aquí la noticia de la toma de esta plaza; quando supimos que habia sido evacuada, y que el cuerpo del general Saint-Priest se habia retirado.

RUSIA.

Petersburgo 27 de marzo.

Acaba de saberse que en Teflis de Georgia se ha experimentado el 1 de enero à las 8 y 20 minutos, un terremoto cuya direccion era de sud á norte. Ha habido dos temblores consecutivos, que por fortuna no han causado ningun daño de consideracion, y en una parte de la ciudad ni aun casi se ha sentido el sacudimiento.

DINAMARCA.

Copenhague 13 de abril.

Ha parecido un decreto real del tenor siguiente:

Habiendo tomado todas las medidas para facilitar la exportacion de las mercancías coloniales que se hallan en Holstein, y cuya declaracion se ha hecho à la oficina de las aduanas imperiales de Hamburgo, mandamos, que todas aquellas mercancías que no se exportasen despues del término definitivo del 20 de mayo, fixado en el decreto imperial de 25 de marzo, seran inmediatamente sequestradas por los magistrados de cada lugar; de todos los quales se formará una lista exácta que se remitirá à nuestra cámara real de las aduanas y de las Indias Occidentales; para establecer acerca de ellas lo que nos pareciere mas oportuno.

Del 15. — Los corsarios de Elseneur han apresado y conducido al puerto una goleta cargada de rhum y arroz, como tambien una goleta cargada de carbon de tierra.

SUECIA.

Estocolmo 9 de abril.

S. A. R. la señora princesa hizo cantar ayer en su capilla particular un *Te-Deum* por el feliz parto de S. M. la Emperatriz; à cuyo acto asistieron todas las personas de la corte que

profesan la religion católica. Los Franceses que habitan pasageramente en Estocolmo, asi como los que están de asiento, se reunieron tambien en el parque para celebrar este grande acontecimiento. En medio de la reunion ondeaba la bandera de S. M. el Emperador.

Se ha nombrado à S. E. el señor conde de Brehe comendador y uno de los principales señores del reyno, para llevar à S. M. el Emperador de los Franceses, de parte de nuestra corte, la enhorabuena por el nacimiento del rey de Roma.

PRUSIA.

Memel 2 de abril.

Las mercancías de manufactura inglesa, que se hallaban à bordo de los navios confiscados en nuestro puerto, y cuyo valor ascendia à 1,200,000 francos, fueron ayer quemadas públicamente, en presencia de las autoridades civiles y militares.

IMPERIO DE AUSTRIA.

Viena 11 de abril.

Apesar de los movimientos que se han experimentado en nuestras fronteras orientales, nuestra monarquia continua disfrutando de la calma mas perfecta, y todo manifiesta que estamos seguros de gozar por muchos años del inestimable beneficio de la paz. Las fábricas de cañones están paradas, restringidas las de pólvora, y de dia en dia se reduce el ejército. A estas felices circunstancias se agrega la esperanza de ver qual se mejoran nuestras rentas, y como se cimenta nuestro crédito. La habilidad y fatigas del conde Wallis que está à la cabeza de una comision central de la que dependen todas las partes de la administracion de hacienda, nos aseguran la solidéz del valor actual del papel moneda, à pesar de las maniobras de los agiotadores.

PRINCIPADO DE NEUCHATEL.

Neuchatel 10 de abril.

Extracto de una relacion dirigida de Valladolid, con fecha del 4 de marzo de 1811.

Acabamos de obtener muchas ventajas, de las quales la mas señalada se debe à una columna mandada por el señor vizconde

Gorgier, capitán en el batallón de Neuchatel. Viene el general Thiebault que la banda de Julian se dirigia à Ledesma, embió inmediatamente en su seguimiento al señor Gorgier al frente de 300 infantes y 60 caballos: el enemigo hizo à su arribo sus disposiciones para aprovecharse de la ventaja del terreno, y tomar posicion con fuerzas quádruplas. El señor Gorgier dispone su ataque, y marcha à paso de carga: quiere el enemigo cargarlo con su primer escalon, pero es arrollado: el señor Gorgier le carga à su vez à bayoneta calada, le derrota completamente, y le mata ò hiere mas de la mitad de su tropa.

Algunos prisioneros y una gran cantidad de armas abandonadas durante la fuga son los resultados de esta accion, que la desigualdad de fuerzas hace todavia mas honorifica para las tropas de Neuchatel. La perdida que hemos sufrido es de muy corta consideracion. S. M. ha tenido à bien conceder cinco decoraciones de la Legion de Honor à los oficiales, sargentos, cabos y soldados del batallón de Neuchatel, el que asi en esta circunstancia como en otras muchas que han precedido, se ha manifestado tan valiente como bien disciplinado.

IMPERIO FRANCES.

Roma 7 de abril.

Excitan en este momento la mas viva curiosidad los nuevos descubrimientos hechos en una excavacion en las cercanias de Roma, en el territorio de la antigua ciudad de *Veyes*, que, como se sabe, fue tomada por los Romanos an 360, re poblada por estos, y hermoseedada por los Emperadores.

M. Giorgi, agricultor à quien pertenecia el suelo, halló en el mes de febrero algunas columnas à 12 pies de profundidad, con cuyo motivo hizo en seguida trabajar à treinta obreros; y acaba de hallar la mas hermosa estatua de Tiberio de quantas se conocen. Es de un grandario heroico: el Emperador se encuentra sentado. La clamide está sujeta con una fibula de camafé con la figura de un leon; la mano derecha puesta en el pomo de la espada; la cabeza conviene perfectamente con las medallas, y es de una execucion y expresion sublime. Son muy hermosos los brazos, rodillas, cabeitera y ropage. La obra es de

mármol griego, trabajado por un artista de esta nacion, y excita la admiracion de los escultores romanos. Tambien se ha encontrado un busto que se cree ser Lépido, un esclavo frigio en cariátida, una hermosa cabeza de Flora, la parte inferior de una sacerdotisa, cuyo ropage es de muy bello estilo, un fragmento de trófeo en baxo relieve con la cabeza de un esclavo unida á él, un descomunal *dolium*, gran número de capiteles, &c.

Entre las diversas inscripciones que igualmente se han encontrado nos limitaremos á citar la siguiente, que es de un gran interés para reconocer la distancia á que estaba situada la ciudad de Veyes:

D. M. S.

Posthumi Veyani.

L. F.

Maximi

Y las dos siguientes que se hallan sobre cipos:

Cassianae, P. F. Sabinae

Salinatoris

Enbulus lib.

Optimae et indulgentissimae patronae

Testamento poni jussit.

Virgiliae M. F. Romanae.

Incomparabili feminae

C. Caesertus latinus

Vxori sanctissimae

Caeselius latinus et

Romanus filii matris

Dulcissimae.

Es de notar que se han encontrado los capiteles colocados con orden los unos sobre los otros, las columnas echadas, la cabeza de Tiberio colocada entre sus pies, lo que hace creer que á seguida de la destruccion que arruinó estos monumentos se cuidó de enterrar los restos para substraerlos de los Bárbaros.

Se han terminado las excavaciones de alrededor del coliseo. Se ha vuelto á encontrar la arena en el centro del edificio, y se comienza á escombrarla.

Al tiempo que un habitante de esta ciudad á quien sus intereses le habian obligado á pasar á Inglaterra, y el qual se halla de vuelta desde ayer, partió de Lóndres, las medidas enérgicas tomadas por el gobierno de los Estados Unidos para hacer respetar la independencia de su pabellon, excitaban allí la mayor conmocion, y causaban vivísimas inquietudes, las que habian resucitado en todo su furor el odio que los Ingleses profesan á los Americanos. No habia injurias que no les prodigarán los folleteros de Lóndres, ni medida violenta que no se pensara contra ellos. Se aseguraba que el gabinete estaba en el animo de publicar una órden del consejo, determinando que en lo sucesivo ninguna mercancia proveniente del suelo ó fabricas de los Estados Unidos, ó perteneciente á sus habitantes, pudiera ser importada en Inglaterra ó en Irlanda por bastimentos americanos, y que no seria lícito mas que á los navios ingleses emplearse en el comercio de los Estados Unidos.

Cada paquebot que llega del Continente de la America anuncia un nuevo golpe dado á la influencia inglesa en esta parte del mundo.

Paris 20 de abril.

---Se van á comenzar los preparativos para las grandes fiestas del mes de junio, á cuyo brillo y magnificencia contribuirán todas las maravillas de las artes. Las iluminaciones, por su riqueza y elegancia, sobrepujarán si es posible á quanto se ha visto de singular en esta clase: entre otras se habla de un inmenso fuego artificial que se quemará en la plaza de la Estrella. Daremos cuenta de todas estas obras á medida que se adelanten. Se dice que en estos solemnes dias verá Paris reunidos en su seno á todos los ricos propietarios de los departamentos del Imperio; que vendrán á unirse á los habitantes de la capital para formar con ellos un mismo concierto de bendiciones entorno de un trono resplandeciente de gloria, y cuya estabilidad es la garantia de la universal felicidad. Se sabe ya que una multitud de extranjeros de distincion de todos los paises se dispone á venir

á esta capital, á fin de que toda la Europa, por decirlo así, se halle presente á unas fiestas que por la importancia del acaecimiento porque se celebraa, deben ser consideradas como fiestas verdaderamente europeas.

ESPAÑA.

Madrid 1 de abril.

Varias guerrillas, que entre todas componian 800 hombres, atacaron el dia 22 á un corto destacamento de la guarnicion de Segovia; el qual sia embargo de la superioridad del enemigo, se batió por largo tiempo, y aun sostenia gloriosamente el combate, quando el señor general Tilli vino á su socorro. Las guerrillas le esperaron, pero bien pronto hubieron de arrepentirse de ello. Ciento veinte húsares que pertenecian antes a la Holanda, recibieron orden de cargar al enemigo, el qual en un instante fue derrotado completamente.

Los bandidos perdieron 60 hombres muertos, se les cogieron ademas 30 caballos, y el resto de la quadrilla fue acuchillado y arrojado á las montañas.

El señor general Tilli no tuvo por su parte mas que dos hombres muertos. Dice que en esta accion se han distinguido Mr. Carrel, capitan del regimiento 103.º, y Mr. Niviere, oficial del 64.º; pero hace un elogio particular de los expresados húsares holandeses, quienes mostraron en la carga que executaron un valor y una intrepidez increíbles.

Otra quadrilla que se habia dirigido hácia Carbonero con intención de inquietar á la escolta de un convoi que habia salido de Segovia, fue alcanzada el dia 23 por una columna de la guardia imperial que venia á encontrarse con el convoi. Cincuenta de estos miserables quedaron muertos en el campo; otros muchos fueron heridos: el resto de la quadrilla fue derrotado completamente, y perseguido por espacio de dos leguas.

De orden del Gobierno: En la Imprenta del Hospital.